

Ecós unionistas

Ha pocos días publicó en El Salvador el Doctor Rubén Rivera un interesante folleto, en el cual hace importantes revelaciones acerca de los trabajos secretos que, para realizar la Unión Centroamericana, se efectuaron en los años posteriores á 1898, por los Presidentes de El Salvador, Nicaragua y Honduras. De dichos trabajos no tuvieron conocimiento alguno los pueblos centroamericanos, y para cuantos hemos leído la importante publicación del doctor Rivera, ha sido ella motivo de justa sorpresa, pues se estuvo á punto de que la Unión hubiese sido proclamada por dichos señores Presidentes en marzo de 1903.

Hallamos en los documentos dados á luz por el doctor Rivera una nota sumamente simpática con relación á Costa Rica: en el Tratado secreto en que se estipuló el compromiso de realizar la unión, se declara que una vez proclamada ésta por los Jefes signatarios, se solicitaría de los Gobiernos de Guatemala y Costa Rica la incorporación de estas dos Repúblicas en la Federación; que si Guatemala se negaba á ello se le declararían la guerra para obligarla por la fuerza; pero que en cuanto á Costa Rica se la dejaría que ingresase en la unión cuando á bien lo tuviese.

Por diversas causas que en el folleto se leerán bien claramente entre líneas, la unión no pudo ser proclamada en el tiempo que se tenía determinado; y aunque los trabajos no se abandonaron en los años siguientes, fueron al fin suspendidos del todo, á causa de la muerte del General Regalado, ocurrida en 1906. Sólo una que otra voz de apóstoles ilusos, aunque bien intencionados, se ha escuchado después invocando la federación; pero esas voces no han tenido eco alguno, sino es dentro del pequeño círculo donde se han pronunciado con poca autoridad y escasísimo prestigio.

Mas ahora aparece nuevamente la idea en solicitud de prosélitos, no ya patrocinada por determinados caudillos, sino amparada por un amplio anhelo popular en nuestra hermana República de El Salvador, país que ha sido siempre sincera y fervientemente unionista. Veremos qué medios proponen para realizarla los apóstoles de la nueva cruzada.

Y ya que de este despertar de la idea de unión hablamos, no dejaremos de mencionar un folleto que, sobre el problema de la Unión Centroamericana, ha publicado recientemente en Lisboa el doctor Simón Planas Suárez, Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Nicaragua en Portugal, y que es una obra verdaderamente notable como pieza ideológica y literaria.

Naturalmente, adolece este trabajo de radicales defectos, consistentes, sobre todo, en ese error de perspectiva que da siempre á la realidad de las cosas la visión lejana de ellas; y como el Doctor Planas Suárez no se ha acercado á palpar á Centro América, sino que ha estado durante años contemplándola desde lejos, se han escapado á su perspicaz mirada ciertos detalles de conformación y de esencia, de que no es posible prescindir cuando se trata de resolver un problema tan importante y delicado como el de la unión política de estos países. Mas, aun así, es digno de leerse el importante trabajo de aquel ilustrado publicista, á quien animan altas y generosas ideas.

Ya se dijo ayer en este DIARIO: la Unión Centro Americana se hará cuando haya sido madurada por el tiempo, cuando los intereses comunes de estos pueblos la reclamen; y entonces se realizará por espontánea aclamación de los pueblos, sin esfuerzos, sin violencia y sin estrépito.

RÓMULO

Política en los cuarteles

El General Romain no está en lo cierto

Contesta el General Romain el cargo que nosotros le hicimos de tener en la Comandancia de Plaza y en el Cuartel de Artillería el retrato del ex-Presidente González Víquez. Pretende el señor General hacernos comulgar con ruedas de molino al declarar que el retrato del ex-Presidente González Víquez se halla colocado á la par de los «otros ex-Presidentes». Esto no es verdad. En la Comandancia de Plaza no hay otro retrato de ex-Presidente que el de don Cleto; porque ha de saber el General que ni don José Joaquín Mora ni el General Cañas fueron Presidentes de Costa Rica. Del retrato colocado en el Cuartel de Artillería podemos probar que ha sido recientemente colocado y que allí no existe el de otro ex-Presidente. En el Cuartel Principal existía el retrato de don Cleto pero el rec-

to militar Coronel Alvarez lo hizo quitar, diciendo: «Si don Ricardo prohíbe que se coloque su retrato, no tendré yo aquí ni el de don Cleto ni el de ningún otro ex-Presidente».

Insistimos en que el General Romain no tiene derecho para hacer disimuladamente política cletista.

Mostrando deferencias con determinadas personalidades el General Romain puede hacer creer á sus subalternos que las manifestaciones proceden de arriba y esto es un perjuicio para el recto é imparcial Gobierno del señor Jiménez.

Llamamos respetuosamente de nuevo la atención del señor Presidente y del Sr. Secretario de la Guerra, para que prohiban á los subalternos militares hacer manifestaciones políticas que pueden acarrear malas consecuencias.

El aniversario de la independencia de Chile

De cuantos pueblos se hicieron libres por movimiento de emancipación en América, de quienes actuaron como autores en aquellas epopeyas gloriosas, ha dado cuenta ya el suscito relato de la historia. Lo que sí no había hecho la Historia todavía era el balance de cada pueblo, asignando á cada uno su haber en el caudal de la cultura general. Porque si todos estaban en iguales ó parecidas condiciones cuando salieron de la tutela de la madre patria, no todos manifestaron las mismas aptitudes para la vida como pueblos independientes.

Chile es uno de los que se pueden mostrar como modelo de lo que vale en la obra de la cultura la constancia del pueblo y los esfuerzos mancomunados de sus ciudadanos. Principia su vida después de larguísima lucha contra el dominador español, pero como pueblo que sabe lo que significa sacrificar en el altar de la libertad, hace buen uso de ella y la coloca en el correcto edificio de sus instituciones para que todos gocen de sus influencias saludables.

En lo político casi ha realizado Chile el ideal de la República con el sistema parlamentario y la comuna autónoma; en lo económico posee un campo vastísimo y fecundo en que ejercita su actividad el productor nacional; en lo social, no obstante las diferencias producidas por el desequilibrio de las fortunas, viven en

la mayor armonía los patronos y los trabajadores. Las huelgas que se han producido allí son consideradas como un fruto de las propagandas exóticas y nunca como exponente de la condición del obrero, que ve en las leyes sobre accidentes del trabajo la mejor de sus garantías. No hay talvez otro país de la América Latina en que se dé más importancia á la educación pública: por eso el nivel de la cultura en la clase media es el mejor sostén de las instituciones; tampoco hay otro alguno en que estén tan bien marcados los sentimientos de la nacionalidad y de los deberes cívicos.

En el campo de las ideas no hay ninguna que les sea enteramente extraña: discuten los chilenos con más calma que nosotros las cuestiones de general interés y no toman un partido sin haber pesado antes con la mayor escrupulosidad todas las consecuencias. Siendo las clases dirigentes esencialmente conservadoras tienen sin embargo leyes en que campea el liberalismo más acabado. Su conservatismo es á la manera anglo-sajona: tienen un monumento legislativo desde hace más de cincuenta años y lo conservan con cariño por respeto á la memoria de su ilustre autor, don Andrés Bello.

En las letras han producido obras de la mayor importancia. No tienen un solo poeta lírico comparable á los que con tanta prodigalidad produce

DE ADMINISTRACION

Los señores Luis M. Castro & Co., libreros de esta ciudad, están autorizados para aceptar suscripciones y anuncios para este periódico. Así lo hemos dispuesto para que las personas que necesitaren del servicio de este diarion o tengan que molestarse viniendo hasta nuestra oficina.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

ABONOS

Los abonos siguientes han llegado y están á precio de costo, á la disposición de los agricultores:

Superfosfato de cal, Cloruro de potasio, Sulfato de potasio, Nitrato de soda, Sulfato de amoníaco, Sulfato doble de potasio y de magnesio, Sulfato de hierro.

Los agricultores pueden dirigirse para los pedidos y para los consejos de aplicación de estos abonos al jefe de la oficina técnica de consultas agrícolas, (*diagonal al Correo*).

J. E. VAN DER LAAT.

el suelo de los trópicos, pero han tenido un fogoso tribuno, Isidoro Errázuriz, que merecía haber vivido en plena revolución francesa; un orador parlamentario, como Eulogio Altamirano, que por su serenidad hacía pensar en el Pericles que nos pintó Plutarco; un escritor de costumbres nacionales tan fecundo y ameno como Vicuña Mackenna, que tenía la memoria de Artágeres y el ingenio de Alejandro Dumas. Escritores los ha habido también como Blanco Cuartín y los hermanos Arteaga Alemparte, que dejaron señalado el siglo de oro del periodismo chileno; pensadores como Francisco Bilbao y Valentín Letelier, cuyas obras trascienden á la misma Europa por la profundidad de su concepto, y en fin, autores de obras filosóficas como Lastarria, Huneeus y el mismo don Andrés Bello, á pesar de su origen venezolano. Esto sin contar la literatura jurídica, tan abundante que se han escrito obras enteras sobre cada uno de los artículos del Código Civil.

En el terreno de los progresos puramente materiales nada ha quedado por hacerse dentro de lo que es posible en un siglo de vida independiente: hermosas y florecientes ciudades reclinadas en las costillas de los Andes, campos, antes de eriales, convertidos en jardines por la mano del agricultor, industria desarrollada al amparo de las leyes, un ferrocarril trasandino, que perfora la cordillera por catorce túneles y que permite salvar en un día la distancia que en 1810 recorrió el ejército de San Martín y de Bernardo O'Higgins en el trascurso de cerca de un mes; una marina mercante nacional que es el mejor complemento de su marina de guerra y un ejército de organización europea, que, en vez de amenaza para la estabilidad de la República, es su mejor fundamento y garantía. Si á esto agregamos el gran desarrollo de la riqueza pública y de vías de comunicación tanto longitudinales como transversales tendremos el cuadro completo de los adelantos realizados por Chile en un siglo y un año de vida independiente.

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore • • • Linea da Genova a Puerto Limón

El vapor «Cittá di Milano»

Sale de Génova el día 1º de septiembre para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curazao, Sabanilla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 ó 1º de octubre, y sale el mismo día para Cartagena, Curazao, Puerto Cabello, La Guaira, (tocará en Ponce, si así lo exige el tráfico) Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA:

Primera clase.....	Frs. 700
Segunda clase.....	> 550
Tercera clase.....	> 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 10 (la línea más rápida para España, sin traabordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1ª y 2ª clase, se les concede una rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

—Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase, tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños: en la 1ª y 2ª hasta 3 años no cumplidos, uno por familia, gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo. Otros informes darán en San José, SASSO & PIRIE, Agentes.—En Limón, F. J. ALVARADO & Co., Sub-agentes.

San José, 1º de septiembre de 1911.

Al hacer nosotros el recuento de lo que, á grandes rasgos constituye la cultura chilena, hoy que celebra aquel pueblo el aniversario de su emancipación, nos es muy grato dirigir un saludo á los que con tanto

acuerdo lo representan entre nosotros, al Excelentísimo señor don Carlos Vergara Clark y su estimable Secretario señor don Eduardo Solís Vergara.

Instrucciones populares contra el Cólera

Nociones preliminares sobre las enfermedades transmisibles ó comunicables por el Dr. Juan Guiteras, Director de Sanidad de la Habana

Enfermedades transmisibles. Infección

El nombre de enfermedades transmisibles ó comunicables, se emplea para designar el gran grupo de en-

fermedades que se propagan de un individuo á otro. Estas enfermedades son producidas por microbios y de aquí que se llamen también enfermedades microbianas ó enfermedades infecciosas. Se llaman infecciosas á la serie de trastornos que produce en el cuerpo un microbio dado. Cada microbio produce su infección peculiar. El microbio de la escarlatina, por ejemplo, produce una infección que se caracteriza por los síntomas de la enfermedad que lla-

GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Aunque desaparecieron hace tiempo los motivos para quejarnos de las desgracias de Cartago, reparadas en lo humanamente reparable, la popular tienda de JOSE AVILES (a) VALBUENA, sigue vendiendo todas sus mercaderías á los precios más bajos de la plaza, entre los que se hallarán géneros superiores para señoras y caballeros, pañolones, rebozos, paraguas, juguetes y cuanta curiosidad encierra este pequeño almacén.

mamos escarlatina. Otra clase de microbios produce la infección de las heridas y éstas se enconan y forman pus, y si el microbio penetra en la sangre, puede llegar á producir fenómenos gravísimos.

Microbios

Los microbios, como todo el mundo sabe, son unos seres muy pequeños que sólo alcanzamos á ver con la ayuda de potentes microscopios. Algunos microbios pertenecen al reino animal y otros al vegetal. Cualquiera que sea su naturaleza, lo que nos interesa desde nuestro punto de vista es que entran en el cuerpo, crecen y se multiplican en él y lo enferman.

Propagación de las enfermedades

Lo importante, lo práctico para el público con respecto á estas enfermedades, es que el microbio puede desprenderse de alguna manera del enfermo y pasar al cuerpo del que está sano, produciendo en él la misma infección. Esto es lo que llamamos propagarse la enfermedad.— Cuando la propagación es muy directa del enfermo al sano, decimos que hay contagio.

Demostración de los microbios

No siempre conocemos la manera de propagarse ó de pasar el microbio de un individuo á otro, ni conocemos tampoco los microbios de todas las enfermedades. Son difíciles de encontrar. Se ha necesitado el trabajo paciente de grandes hombres, como Pasteur y Koch, para descubrir los que ya conocemos. Estos se demuestran hoy con relativa facilidad, gracias á los métodos que aquellos investigadores nos enseñaron.

Manera de tratarse los microbios

Con respecto á muchas de estas enfermedades, algo sabemos sobre la manera de su transmisión, pero no lo sabemos de una manera precisa. Lo que sí sabemos, con absoluta seguridad, es que no se propagan por gases ó vapores que emanen del enfermo; y que tampoco vuelan los microbios. Siempre son llevados por algo: por las manos que toquen al enfermo, por las ropas y objetos que

SU MISMA SOMBRA LO DICE

No hay cosa más agradable para Ud., como el tener los pisos de su casa como un espejo.

Esto lo consigue, COMPRANDO la

LUSTRINA

en el establecimiento

“LA INDUSTRIA”, de Vicente González P.

— A 60 céntimos libra —

AL SIGLO NUEVO

**ALMACEN DE MUEBLES
TIENDA DE NOVEDADES**

Surtido completo y de última novedad en muebles de junco, mimbre, Viena, tallados y americanos amarillos muy baratos.

ARTÍCULOS DE TAPICERÍA: Yuntas, cueros, borlas, grecas, tachuelas y todo lo concerniente á este ramo.

No olvidarse que siempre hay magnífico surtido en cristalería, loza en juegos y piezas sueltas, útiles de cocina de barro, aluminio y nickel.

Cortinas, colchas. Ropa interior para señoras en clases finas y baratas, etc., etc.

A. HERRERO & CIA.

LAS CERVEZAS

DE

TRAUBE

Son en las mesas de las familias
un elemento de alegría y de salud

LAGER BIER cerveza de todo
DOBLE al alcance de todos
ESTRELLA competidora de la extranjera

REFRESCOS DE TRAUBE

con gas líquido

LA DELICIA DE LOS NIÑOS Y TAMBIEN DE LAS PERSONAS GRANDES

KOLA DOBLE, rival de la extra.—KOLA CHAM, exquisita al paladar
CREAM SODA—ZARZAPARRILLA—GINGER ALE—LIMONADA

LAS PREFERIDAS DE LOS CONSUMIDORES EN TODA LA REPÚBLICA

HIELO

La ganga de los comerciantes que obtienen el HIELO DE ESTA CASA GRATIS, en cantidad bastante y relativa al consumo de sus productos. La maquinaria de hielo de la **fábrica de Traube** produce treinta y una toneladas diariamente.

Los **materiales** para la elaboración de cervezas y refrescos son escogidos personalmente por su propietario en Europa, quien elige siempre

LO MEJOR ENTRE LO MEJOR,

no importándole los altos precios que paga

BASIGÓ & ALVARADO

Finísimos Satines de Algodón
que semejan seda china

Competencia en zarzas y mantas

han estado en contacto con él ó han recibido las evacuaciones ó la expectoración, la sangre ó materias de alguna clase que procedan del enfermo y contengan sus microbios; ó las materias pueden caer al suelo donde, después de secarse, se levantan con el polvo movido por la escoba ó por el viento. Esto es lo que más se aproxima á que un microbio vuele. Tampoco podemos decir que vuelan los que son transmitidos por insectos chupadores de sangre como el mosquito.

Agentes que destruyen los microbios

Mientras más se alejan los microbios de su fuente de producción, que es el individuo enfermo, se van aumentando las probabilidades de su muerte y destrucción, á no ser que se les provea artificialmente de los medios de vivir, como se hace en los laboratorios. La luz, el aire, la desecación, otros microbios, los destruyen. Los mismos microbios ó parásitos que se trasladan en el cuerpo de los mosquitos están sujetos á las eventualidades y peligros á que estos insectos están también sujetos.

El individuo enfermo constituye el principal peligro.

De aquí se deduce que el agente que con más frecuencia trasmite las infecciones á distancia, de un lugar á otro, es el hombre mismo, enfermo, convaleciente ó infectado á veces de una manera muy larvada. Otro animal resistente y viajador, la rata, por ejemplo, puede llevar la peste bubónica á gran distancia. Pero el mayor peligro está siempre en el hombre enfermo.

Emanaciones de la tierra y del agua

No hay ninguna enfermedad conocida que se produzca por emanaciones ó gases que salgan de la tierra, ni de las aguas.

Triunfo de la higiene moderna

Precisamente en la lucha contra las infecciones, la higiene moderna ha obtenido sus más grandes triunfos como son el vencimiento de la viruela, de las infecciones operatorias, de la rabia y de la fiebre amarilla.

Enfermedades que se combaten por medios especiales que dan un resultado absolutamente seguro.

Conviene que la atención del público se fije en estas infecciones, sobre las cuales se ha obtenido un do-

El mejor remedio para el peor dolor
¿Sabéis cuál es?

EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieran la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

CURA EN LAS PERSONAS: Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos. Picaduras de insectos, etc.

CURA EN LAS BESTIAS: Gomas, Reumatismos, Hinchazones en las piernas, Torceduras de los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad en las rodillas que hace que las bestias se embuequen.

Preparado en la BOTICA FRANCESA.

minio tan completo. Con respecto á ellas se ha llegado á tener un conocimiento exacto de ciertos factores en la propagación de la enfermedad: se ignoran otros, indudablemente; ni siquiera conocemos, por ejemplo, el microbio de la viruela, ni el de la fiebre amarilla; pero lo que sabemos con respecto á esas infecciones nos ha descubierto, por decirlo así, el lado flaco de ellas; de modo que nuestros golpes son certeros y efica-

ces. Para la prevención de las cuatro enfermedades antes mencionadas tenemos medios específicos ó tan ajustados al objeto, que estamos seguros del éxito de su aplicación.

Enfermedades que se combaten con medidas del carácter general.

No sucede lo mismo con otras enfermedades infecciosas en las cuales tenemos que conformarnos con cier-

Agencia de Comisiones y Empleos

Avenida 4ª Oeste, calle 2ª Sur, casa del Sr. don Jesús Coto

Si usted necesita personas para cualquier clase de trabajos honrados, envíe sus órdenes á nuestra Agencia, 15 varas al Sur-Oeste del Parque Central.

HOY SE OFRECEN:—Para el comercio: tenedores de libros por horas y balances de establecimientos; dependientes y dependientes de boticas; un empleado para cualquier trabajo, con inmejorables recomendaciones; un Maestro Normal, da clases noturnas á precios módicos.

PARA EL SERVICIO DOMESTICO: Sirvientes, Cocineros y Cocineras, Muchachas de adentro.—**OFICIOS:** Carpinteros, Cocheros y Chaffeurs, Pureras, Panaderos, Oficiales sastres, etc., etc.

Ofrecemos en alquiler casas ó habitaciones amuebladas ó sin muebles.

Se vende una casa de ladrillo, central, en \$ 10,000 con facilidades para el pago.

Deseamos comprar dos casitas baratas, como para recreo una, y de madera para corta familia la otra, que no estén lejos del centro de la ciudad.

Toda persona que precise trabajar ó concertarse, venga ó escriba á nuestra Agencia, 15 varas al Oeste de la Botica Francesa. Aceptamos toda clase de comisiones: compra, venta y alquileres de objetos de fincas y casas, etc., etc. Y ofrecemos seguridades y buenas referencias.

San José, agosto de 1911.

Triviño & Co.,

Comisionistas.

Cantina LA GEISHA

Provista de los mejores licores que se importan al país y de gran variedad de confituras, tosteles y frutas frescas.

Su servicio rápido y esmerado de cantina satisface á los más exigentes.

Especialidad en aperitivos para los gustos delicados.

Visítad LA GEISHA y saldréis complacidos

tas medidas de general aplicación; pero en eso también se está adelantando mucho. En el Cólera, por ejemplo, se va adquiriendo una gran seguridad, en los medios de defensa; sólo falta la obediencia, la disciplina y la buena voluntad por parte del pueblo.

Instrucciones populares contra el cólera

Precauciones que deben tomarse en presencia de la enfermedad.

El material infectante está en las deyecciones del colérico, las que más ó menos directamente llevamos á nuestras bocas.

1º—Ante todo importa saber que el microbio de Cólera, el material infectante, el que produce el contagio se encuentra principalmente en los excrementos, en la diarrea cólerica y aun, algunas veces, cuando no hay diarrea, por desagradable que sea decirlo, es preciso que el público se convenza de que es mucho más fácil de lo que parece el llevar á nuestras bocas partículas de excrementos. La diarrea del Cólera es precisamente incolora é inodora, y se pierden fácilmente en una sábana muy limpia ó sobre partes del cuerpo, también al parecer limpias, como las manos, pequenísimas partículas, invisibles, que pueden contener gran número de microbios. Otras partículas suspendidas en aguas del lavado pueden ser arrojadas sobre el terreno (cuando no son los excrementos mismos que algún ignorante arroja de esa manera) y de allí, arrastradas por las corrientes, pueden ir á parar á algún pozo ó arroyo cuyas aguas se utilizan para beber. De manera parecida se transmiten parásitos mucho más grandes que el microbio del Cólera; los huevos de las lombrices, por ejemplo.

La propagación individual y la colectiva.

2º—En el párrafo anterior quedan indicados los dos medios usuales de propagación del Cólera. Hay, en primer lugar, el contagio individual, en el que nos llevamos á la boca partículas que se han adherido á nuestras manos por contacto directo con el enfermo ó con objetos contaminados por él ó por individuos que lo han tenido con él; aquí la propagación se produce principalmente en

PARA MUEBLES ♦ GRANDES ALMACENES

JORGE MORALES BEJARANO

Avenida Central, Cuesta de Moras, 531

PROVEEDOR

— DE LA —

ALTA SOCIEDAD

— Y —

GOBIERNOS

Teléfono 21
Apartado 268

Dirección telegráfica:
MACAYA

FERRETERIA Miguel Macaya & Co.

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS

(Establecida en 1887)

MIGUEL MACAYA,

Socio Gerente

focos alrededor de los enfermos. Hay, en segundo lugar, la infección colectiva, en la cual se contaminan accidentalmente las fuentes del suministro de aguas y entonces hace explosión la enfermedad con carácter epidémico ó generalizado.

Contagio.—Incubación

3º—El Cólera es una enfermedad trasmisible, y como su trasmisión suele ser fácil y directa, la llamamos contagiosa. Se desarrolla el mal á los pocos días, unos cinco días, después de haber tragado el individuo la materia del contagio, el microbio.

Síntomas

4º—La enfermedad se presenta, en los casos graves, de un modo brusco, con vómitos y diarreas frecuentes. Muy pronto las evacuaciones pierden el color natural y se hacen muy líquidas presentando el aspecto de agua en que se ha hervido arroz. A medida que aumentan las diarreas se va haciendo más y más escasa la orina. El enfermo siente gran postración y se presentan contracciones dolorosas en los músculos, calambres, sobre todo en las pantorrillas. Las extremidades y los labios se ponen fríos y azulosos, la piel se arruga, los ojos y las mejillas se hundén, la voz se apaga, y con gran agotamiento de las fuerzas y en un estado de indiferencia á lo que la rodea, muere el enfermo, tal vez en pocas horas.

Casos benignos. Peligrosos para el contagio.

5º—Otros casos son mucho más benignos. Acaso no siente el enfermo más que un ligero malestar, con alguna diarrea. Lo mismo que en las otras enfermedades infecciosas, estos casos son los más peligrosos para la propagación, porque pasan inadvertidos. Los individuos afectados pueden continuar atendiendo á sus quehaceres habituales y ni ellos ni nadie se ocupan especialmente de sus manos ni de dónde van á parar sus excrementos.

Casos que llevan el germen sin prestar síntomas de infección.

6º—Hay otro grupo de casos más peligrosos, aunque afortunadamente mucho menos numerosos. Lo forman ciertos individuos que han estado en contacto con coléricos, conocidos ó

MULA DE TIRO

Se necesita una mula de tamaño grande para tiro.

En esta Redacción se informará

desconocidos, y de un modo ú otro han llegado á trasladar á sus intestinos, colonias de microbios del Cólera, sin reaccionar en manera alguna. No presentan síntomas de ninguna clase. Estas excepciones se ven en muchas de las enfermedades infecciosas: en la tifoidea y la difteria, por ejemplo. Hay diversas teorías para explicar esta resistencia especial; pero eso no nos interesa

ahora; lo importante es que estos individuos pueden también regar los microbios del Cólera y dar lugar á otros casos que se presentan inesperadamente á grandes distancias y en lugares bien defendidos. Lo mismo puede suceder con los curados del Cólera que algunas veces continúan por varias semanas regando los microbios en sus evacuaciones.

(Concluirá)

Noticias cablegráficas

Valparaíso, 15. — El transporte Camas colicionó anoche con una lancha á vapor haciéndola pedazos. En ella venían los cadetes navales de los cuales se ahogaron cinco. La noticia ha causado una sensación

terrible de consternación; varias fiestas han sido pospuestas. Las víctimas eran jóvenes que este año entraban al servicio á algunos de los buques de guerra. Regresaban de un ejercicio al blanco y pertenecían

al escuadrón del Contralmirante Aguirre, en el momento que sucedió el accidente. En conexión con los asuntos de Marruecos la Prensa aconseja á los capitalistas europeos invertir sus dineros en empresas chilenas que producen de un 15 por ciento arriba de utilidad positiva, siendo sus fuentes como industriales tan fuertes, como la de cualquier parte del mundo.

Londres, 15. — Comunica el Pall Mall Gazet que Chile invierte una parte de su Empréstimo en la construcción de un dreadnought, en vez de emplearla en líneas férreas, dice, es triste reconocer que tanto en Sur América como en cualquier otra parte, sin omitir nuestro propio país, están gradualmente disminuyendo en sus producciones, lo que se evitaría con la práctica de sana política. No presenta dificultad alguna. Resultó falsa la noticia del apareamiento de la enfermedad infecciosa cuya noticia fué desmentida por la Cámara de Comercio que después de un examen veterinario no encontró la enfermedad.

San Petersburgo, 15. — Describiendo el Naval Bremya los horrores del Cólera en Macedonia, dice, los soldados son trasportados en carros ó en ferrocarriles bajo llave; á los enfermos no se les da agua ni asistencia médica y en el trayecto de Metrovitz á Uakup, los cadáveres son arrojados por la ventana de los carros.

Londres, 15. — Mr. Price Arthur Comanghal Morley, Gobernador General del Canadá, tiene matrimonio concertado con la princesa María de Rusia.

Washington, 15. — Mr. Carnegie regaló á Mr. Taft un magnífico juego de golf que trajo de Escocia.

Corney Island, 15.—200,000 personas asisten al carnaval; hay gran animación.

New York, 15.—«El Sun» en editorial, dice que Inglaterra forzará la retirada de Alemania de sus posiciones y que el temor de guerra está para retirarse sin que haya un desastre político.

New York, 15.—La semana de aviación comenzará el 23 en los campos del Club Aereo. Vendrán aviadores de todas partes del mundo, incluso Vedrines, Conneau y Graham White, á disputarse el gran premio.

Washington, 15.—Todos los diarios comentan el nombramiento de diplomático del Uruguay recaído en

TIPOS DE CAMBIO según la Oficina Nacional de Estadística el 14 de setiembre

PLAZAS COMERCIALES	Banco de Costa Rica		Banco Comercial, C. R.	
	Vista	Cable	Vista	Cable
Londres.....	112½	114½
Nueva York.....	118½	120½
San Francisco.....	118½
Francia.....	110½	112½
España.....	96
Italia.....	110½
Alemania.....	108½
New Orleans.....
Jamaica.....

BUEN NEGOCIO

Vendo tres casas en Guácimo, construídas para negocio y á la orilla del Ferrocarril.

Condiciones con su dueño en Jiménez.

Sotero López G.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo.

Frente al Palacio.

Agentes exclusivos de la American Ribbon & Carbon Co. para la venta de su excelente PAPEL CARBÓN y CINTAS PARA MÁQUINA DE ESCRIBIR.

Gran surtido de útiles para escuelas y para escritorio. Libros para cuentas. Objetos para regalos de matrimonio. Gran variedad de periódicos de modas.

Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

WEST INDIA OIL COMPANY

26 Broadway, NEW YORK

Fabricantes de Aceites Lubricantes, Grasas, Parafina
y todo lo concerniente al ramo

GUILLERMO R. LAHMANN

AGENTE

Luisi, porque eso demuestra el triunfo de los sufragistas.

Kingston, 16.—Rumórase que el Ministerio de la Guerra aumentará la guarnición en mil hombres, en vista de la apertura del Canal de Panamá.

Washington, 15.—Los miembros que integran la Comisión de la tarifa, tres republicanos y dos demócratas, preparan su informe que presentarán a Mr. Taft en diciembre.

Berlín, 15.—Debido al gran retiro del capital francés de los Bancos, los giros sobre París han subido hoy de 81,15 á 81,24; sin embargo, los banqueros no tribuyen el retiro de esos dineros á ninguna causa política de significación. Eller cree que obedece á que en Sur América el capital francés ha sido ampliamente invertido, pues igual cosa han hecho en Londres, Bélgica y Suiza.

Buenos Aires, 16.—La policía capturó á uno de los bandidos americanos llamado Richard Perkins, de una banda y desde hace 10 años viene cometiendo asechos y asesinatos en el territorio. La banda está encabezada por Harry Tangbough, Sandandee, cuyo sobre nombre lleva desde joven, época en que estuvo preso. Durante ocho meses el Sandandee «uró mingú» entre las hazañas que cometió se encuentra la del robo cometido el 18 de junio de 1897 al Banco Belby Fourche, en South Dakota, por cuyo hecho fué arrestado, pero se escapó acompañado de una mujer americana. La banda en referencia vino á la Argentina en 1901; su principal campo de operaciones ha sido á lo largo de la frontera chilena, pero hacían excursiones al interior. Hace algún tiempo robaron al barco «Mercedes», llevándose 12 mil pesos, el capturado Perkins, llegó á esta ciudad en busca de asistencia médica. La policía tiene esperanza que el arresto de éste dará por resultado la captura de los demás.

Nueva York, 18.—Cablegrama reservado: el cable aparentemente solo en Bilbao; diariamente le podía transmitir noticias, pero no lo hago temiendo repeticiones, pues de Madrid también las envían; por eso, de conformidad con instrucciones, las envío comerciales al *Herald* y *Prensa Asociada*. Anoche se publicó aquí el siguiente despacho: para evitarles penetrar en el territorio resultaron varios muertos y heridos. Los amotinados atacaron, siguiendo fuerte encuentro; se atribuye este incidente á las dificultades políticas que pre-

valecen en el distrito de Madrid, á consecuencia de las huelgas revolucionarias.

Lisboa, 16.—Ayer se descubrió en Vicona Castillo un plan de los realistas, tomándoseles importantes comunicaciones; muchos fueron arrestados.

Badajoz, 16.—Un gran encuentro hubo entre la tropa portuguesa que guardaba la frontera y unos amotinados realistas.

Madrid, 16.—Un despacho de Melilla por el censor, de fecha no conocida, que fué publicado hoy aquí, dice que los españoles perdieron en la acción de ayer 18 hombres muertos y 77 heridos, inclusive 4 oficiales; el enemigo tuvo 700; los españoles tuvieron 13 muertos y 4 heridos y los indígenas 6 muertos y varios heridos, habiendo durado la acción 4 horas.

Bruselas, 16.—El Rey Alberto tuvo una larga discusión con el Canciller y el señor Ministro de la Guerra.

Los Jefes y soldados que estaban para ser dados de baja, por haber cumplido su término de servicio, han recibido órdenes de permanecer de alta hasta 2ª orden.

París, 16.—El Mokri recibió un

cablegrama de Tanger en que le dicen que los españoles aconsejan á los empleados del Sultán no obedecer sin antes consultar con las autoridades españolas.

Vedrine, el célebre aviador, cayó de gran altura en Hericoste, sigue muy grave, témese por su vida.

Londres, 16.—Dinero abundantísimo; el descuento firme.

New York, 16.—El «Evening Sun» comenta en su editorial el nombramiento de Luisi, diciendo que es un sueño, una idea ultra original, de cuya manera no pueden prosperar los países no civilizados.

New York, 16.—Diez mil empleados de ambos sexos entre ellos grandes modistas de las casas de moda de la Quinta Avenida, Broadway, huelgan; piden 8 horas de trabajo diario y 26 dollars por semana.

New York, 16.—Avisan por inalámbrico que abordo del vapor «Méjico», entre Veracruz y New York, murió el señor José María Gamboa, Ex-ministro de Méjico en la Argentina, de enfermedad no conocida.

La Haya, 16.—La reina Guillermina ha desistido de la idea de abrir personalmente el Congreso de los Estados generales; su determi-

nación obedece á las manifestaciones de los socialistas.

Londres, 16.—Las joyas pertenecientes á Belle Elmore y Mr. Gripen, fueron vendidas en pública subasta por la cantidad de 800 pesos.

Londres, 16.—Dice el «Daily Express»: Anoche se anunció oficialmente que «The Anglo American» y «Western Union Cable Company» se han amalgamado. Esto significa que solamente dos compañías operan entre Inglaterra y Estados Unidos bajo el control americano.

El Comodoro Alkinson Forey del Tatch Club, se ahogó el domingo: se le ha hecho un suntuoso entierro.

Washington, 16.—Mr. Tung Kirby, encargado de negocios de China, comunicó al Departamento de Estado que la situación ha mejorado.

Londres, 16.—Desmientese oficialmente el matrimonio concertado entre Abstralhul Connaught y la princesa de Rusia.

JUAN MONSÓ

PINTOR - DECORADOR

Rótulos de todas clases,
Decoraciones artísticas.

Aptdo. de Correo N° 620.

Muebles en venta

- 1 tocador nuevo con 3 gavetas y magnífico espejo.
 - 1 ropero de segunda mano con una gaveta.
 - 1 catre de hierro muy ancho con colchón, todo nuevo.
- Se venden barato pero al contado.
En esta oficina informarán ó por correo al apartado n° 13.

Se alquilan

unas piezas, frente al Palacio de Justicia, con todas las comodidades, como son: lavatorio, baño y excusado de agua, propias para oficinas de abogados ó agentes de comercio, y una hermosa tienda propia para Comercio.
Entenderse con

ARTURO ULLOA

Máquina de Escribir REMINGTON

Unico Agente
en Costa Rica,

ANTONIO LEHMANN



Quiere Ud. vestir elegantemente y con poco dinero?

Vaya usted á mi tienda

lado Sur del Mercado, frente á «La Marina». En ella encontrará toda clase de telas buenas, baratas y de buen gusto, y cuantos artículos le sean necesarios: Buenas frazadas, de lana y algodón, pañolones, paraguas, tafetán de seda y algodón, gran surtido de lanas, buen surtido en céfiros para camisas de hombre, zarazas en los mil dibujos y de todos los precios, perfumería, medias para señoras, caballeros y niños, pañuelos, camisas, etc.

Va Ud. á casarse y no quiere ó no puede desembolsar mucho dinero? Venga donde mí y verá que yo vendo barato. Se le atenderá con la mayor amabilidad.

JOSE SARQUIS

LA GRAN SEÑORA

Relojería Suiza

A. CHAPATTE

Relojes, Joyas, Alhajas de todas clases, etc., etc.
SURTIDO COMPLETO Y SIEMPRE RENOVADO.

PRECIOS MUY BARATOS

Línea Hamburguesa-American

SERVICIO ATLAS. - VAPORES CORREOS

El vapor **Prinz Joachim** saldrá de Limón el día 25 de setiembre tocando en Colón, Kingston, Santiago de Cuba, Fortune Island y New York.

El vapor **Sarnia** saldrá de Limón el día 18 de setiembre con escala en Kingston, Inagua y Nueva York.

Para la exportación de café es la vía más rápida. Toda consignación que se haga a nuestra LINEA ATLAS, será entregada en Londres en un término no mayor de 25 días.

Habrán además vapor todos los lunes para New York y Kingston.

En todos los vapores hay **buen médico y camareras.**

Más detalles se darán en la oficina de

JOHN M. KEITH, Agente General.

SAN JOSE — LIMON.

Gran Hotel Internacional

***** San José, Costa Rica *****

TOTALMENTE REFORMADO

Servicio Esmerado. - Buena Mesa. - Verdadero Confort.
Excelente Cantina. - Precios Moderados.
Hermoso salón de Billar.

LATELY REFURNISHED

Prompt Service. - Every Comfort guaranteed.
Exquisite Table. - First class Bar. - Reasonable Rates.
Elegant Billiard Parlour

166 hectáreas de tierra

Se vende ó se cambia por finca ó casa en San José un terreno de primer orden en la línea atlántica, arriba de Estrada, bueno para cultivo de cacao y banano, con una plantación de 35 hectáreas en estado de producción de esta fruta.

Garantizo que no es pantanoso y que es una verdadera ganga para el que lo compre.

Para toda clase de informes y indicaciones, pueden dirigirse á

EDMUNDO GUTIERREZ

COMERCIAL

El infrascrito, con larga práctica en la calculación de facturas y otros trabajos relacionados con la Contabilidad, ofrece sus servicios, cobrando una módica remuneración por los trabajos que se le confíen.

Para referencias dirigirse á "La Proveedora" de don Adolfo de la Guardia.

Enrique Marchena.

Dos buenos carpinteros

SE NECESITAN

Informarán en la oficina de este diario.

De aquí y de allá

Recepción

Muy concurrida estuvo el sábado último la Legación de México con motivo de la celebración de la Independencia.

Muchos distinguidos caballeros y personas de alta posición social estuvieron de visita en la Legación Mexicana á presentar sus simpatías por la conmemoración de la gloriosa fecha.

Documentos defectuosos.

PARTIDO DE SAN JOSÉ

Manuel Serrano Monje, Manuel Serrano Monje «Banco Mercantil de Costa Rica», Abraham Badilla Retana, Ramona y Micaela Valverde Castro, Agustín Segura ú. ap., Samuel Hernández Fallas, Casimiro Leiva Romero.

Dr. B. MARICHAL

DENTIST

Strickly first class work call and you will be pleased.

OFFICINA:

Next door the «San Jose Hotel»

PARTIDO DE CARTAGO

Manuel Piedra Robles, Cayetana Matamoros García; Adicional á los documentos 91-4849, 806 y 1050 del tomo 93 del Diario; Carlos Enrique Bobertz y y Hashagen, José María Ulloa Gómez, Francisco Chacón Quiros, Santiago Campos Durán.

PARTIDO DE ALAJUELA

José Moya, ú. ap.; Adicional al documento 93-2038; Gumersindo Hidalgo Sánchez, Lucas Salazar Marín, Fortunata Orozco Vargas, Carlos Salas Carvajal, José de Cruz Herrera Fuentes.

PARTIDO DE HEREDIA

Pablo Acosta Hernández, Alfonso Fonseca, ú. ap.

PARTIDO DE PERSONAS

James Henry Burke Mc. Nammará, James Henry Burke Mc. Nammará, Anselmo Cartín, Francisco Jinesta, Rogelio Mora Fernández, Matías Montoya ú. ap., Lucas Daniel Alvarado Echandi.

PARTIDO DE HIPOTECAS

La Municipalidad del cantón central de Cartago.

Las operaciones van así:

Heredia.....	á 30 de agosto último.
San José.....	> 1 setiembre corriente
Cartago.....	> 1 — —
Alajuela.....	< 2 — —
Personas.....	> 12 — —
Hipotecas.....	> 12 — —
Certificaciones...>	12 — —

Notas cortas

Ayer salieron con destino á San Lucas cuatro reos rematados, entre ellos el célebre Tomás Mesén, matador de *Tortillitas*.

—Ayer estabase alistándose para dar un baile el club «Grecia» á las 8 de la noche, en la casa contigua á la de don Gerardo Matamoros.

—Se decomisaron 7 quintales de harina en una panadería.

—Los aurigas del coche N° 20 de la Empresa Celso Fernández, que corría á las 4 a. m., escaparon de

mandar al otro barrio al policial Francisco González.

—Falleció el niño Miguel Esper, hijo, en la Calle 10 N. y Avenida 7ª Oeste.

—Fue capturado anoche un individuo que corría á caballo por las calles de la ciudad.

—José Duval se sustrajo de la pulpería de Rosés dos cajas de cigarrillos.

—Carlos Jiménez vendió á José Garro un reloj de oro que ahora resulta ser robado.

—Sabemos que una parte de la acequia de la cañería permanece obstruída en la Calle 12, Avenidas 12 y 14, y á consecuencia de esto existe un derrame de agua cerca de ese lugar.

—Le fue sustraído un reloj de oro á Sixto Corrales Fallas.

—En el Parque Central explotó anoche una bomba, pero se pudo averiguar la mano intencionada que quiso molestar al vecindario en altas horas de la noche.

—El Alcalde 3º don Enrique Brenes Castro instruye sumaria en averiguación del delito de hurto, de un aparato de fotografía de la propiedad de don Rafael Montes de Oca.

Se recibió al indiciado junto con el aparato y el parte de la policía.

—El Alcalde 1º Otoniel Fonseca instruye sumaria en averiguación del delito de estafa cometido por Celino González, en daño de Evaristo Cano.

—Francisco Naranjo, recibió un golpe en la nariz, con motivo de un baturrillo que se armó antenoche en las galerías del Teatro Nacional.

—Se declaró prescrita la acción penal en las siguientes sumarias: contra Francisco Marín por estafa de una levita de la propiedad de Romualdo Mariam; contra Juan Cambronero por robo de dinero, en perjuicio de José Barrientos Solís; contra Esquilso Sequeira, por hurto de unas canastas con pan en daño de Prudencio Odio G., y contra José Artavia Cordero y Juan Morales Ballesteros, Paulino Noguera Madrigal y Mauro Godines, por falso testimonio, dado en causa contra Jesús Arias Umaña, por el delito de abigeato.

—Nos informan que el 1º del mes entrante saldrá un periódico nuevo: «El Porvenir Desamparado». Su dirección estará á cargo de jóvenes de la villa de Desamparados. Será gratis y circulará en todo el país una vez al mes.

JOYERIA MODERNA

Gran variedad

Relojes Suizos

Brillantes

Piedras finas

PLATERIA

R. ORTIZ é HIJO

SURTIDO PERMANENTE

DE NOVEDADES

en joyas y artículos de regalos

EXCELENTE OPORTUNIDAD

En casa de familia honorable y decente, se ofrecen cuartos con pensión para matrimonios ó para caballeros ya sean del país ó extranjeros. Informarán en la oficina de EL DIARIO.

De Cartago

Entre nosotros el 15 de setiembre ha pasado como casi se puede decir un día cualquiera; la fiesta escolar terminó tempranito, á las 9 a. m.—El Te Deum fué escasamente concurrido. Unos cuantos miembros del personal docente y el Gobernador con unos cuatro que le segufan; lo único resaltante que se notó fué unos jóvenes que rindiéndole culto á Baco, se paseaban en coche y dando desaforados gritos, sin que la policía diera «esta boca es mía.»

Claro está que muy bien entienden la consigna que de sus jefes reciben: cumplir con los desheredados de la fortuna que no son dignos de ninguna consideración.

Don Clemente, qué es lo que aguarda Todo un Agente de Policía parece que temblara para dictar una sentencia que según parece no va á dejar muy bien parado al policial 273 que con toda gallardía defendió el señor Comandante, y que al final han tenido que cogerlas del rabo, que en el esclarecimiento de los hechos no ha quedado nada bien y sin que por eso hayan tenido el empacho de dejar al policial en su servicio, riéndose del defensor del chinito, de las pruebas y aún de la justicia, que esto último era lo que habían de respetar, porque al paso que vamos, las personas honradas tendrán que arrojar la maleta é ir á buscar la justicia donde haya hombres que la veneren y no hagan de ella lo que les de la gana, como entre nosotros pasa.

INJUSTICIA.—Un centenar de familias pobres, condenadas á mantener unos cuantos desocupados que en esta hora les había de arder la cara de vergüenza al ver entrar y salir los obreros que viven en ese lugar, el Campamento Mora, y que aun mujeres cargadas de familia sin quien se duela de ellas, tienen que pagar la suma de tres colones por la razón ó la fuerza, aunque para esa economía tengan que dejar á sus pobres criaturas con hambre ó desnudas, porque precisa cubrir los gastos que ocasiona un tren de empleados completamente inútil y para probarlo, allá voy:

La Hermandad de San Vicente atiende á dos caseríos cuyo rendimiento no admite comparación con esas casitas y por todo empleado tienen á una persona que devenga cuarenta colones por el cuidado y el cobro y con resultado satisfactorio, con todo y que muchos inquilinos pertenecen á la raza negra que son bastante molestos; por lo tanto he llegado á comprobar que lo que se trata es de favorecer á *Chequel* y compañía, para que tenga dinero para beber licor y sostener mujeres alegres con un ojo asiático.—CORRESPONSAL.

De Barba

Setiembre 14.—El 10 del corriente se preparaba un magnífico acompañamiento para la llegada del señor Presidente.

Poco después, avisó el Jefe Político que don Ricardo no venía; todos

No vale lo que SE DICE sino lo que SE HACE

Nosotros decimos, hacemos y PROBAMOS CON HECHOS

A usted le conviene entrar en negocios con nosotros por muchas razones, entre otras,

Por nuestra responsabilidad Indudable, representada por nuestro Capital líquido de más de **Un millón y medio de colones** completamente pagado.

Porque tratamos á todos nuestros clientes de absoluta cordialidad y cortesía.

Porque siempre que podemos quitarle trabajo y evitarle dificultades á nuestro cliente, **lo hacemos con mucho gusto.** Pregúntelo Ud. á cualquiera de ellos. **Y son muchos en toda la República y fuera de ella.**

Porque pagamos los mejores tipos de intereses sobre depósitos, dentro de los límites de los buenos sistemas bancarios, y, en fin,

Porque lo llamamos para probarle nuestro buen servicio en cualquiera de nuestros Departamentos.

Pruébenos Ud! Estamos seguros de servirle bien!

Bennett, Rojas y Fernández

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA ORTIZ

regresaron á sus trabajos esperando nuevo aviso, varios empleados de la Municipalidad se cruzaban delante de él sin decirles la última definición, esto lo obtuvieron sólo personas de su simpatía.

Por casualidad se le avisó al Presidente Municipal, que fué el único que asistió y tres más.

Entre estos últimos se encontraba el Jefe Político, el Inspector de Escuelas y el Administrador de la planta. Inmediatamente llegaron al *Río de la Hoja* á practicar el examen necesario.

En el Río de Hoja resultaron 200 litros por segundo y en la paja de agua de los Pérez llegaría á 100 cosa que vería con gran gusto que hubiera estado el Gobernador, el cual sostuvo ante el señor Presidente y los municipales que eran veinte pulgadas, ésto, el día 30 de junio. El Gobernador sabrá de Medicina, pero de Ingeniería lo que sabe Benavides.

Ahora puede levantar una información contra los empleados que fueron á inspeccionar y que tomaron las últimas medidas. Aquí cabe aquel

refrán «Que el pez grande se come al pequeño».

Para satisfacción nuestra se convencieron el señor Presidente y personas honorables de si nuestros escritos anteriores han sido una farsa.

No es como dice Hagtara, lloradera. Le hemos dejado al señor Hagtara en un artículo anterior porque soy persona seria, enemiga de la charla ó burla que él pretende hacer.

Hacer defensas en tal forma, es ponerse en ridículo, contrariar un principio matemático por una terquedad, es orgullo.

Se convenció el señor Presidente de que alguien le dijo, á su entrada al Poder, de que la aristocracia de Barba no le pertenecía, lo cual se demostró.

El recibimiento poco, acompañamiento escaso, fué á causa de que el Jefe Político no les hubiera avisado, como es su obligación, pero bien sabe don Ricardo que no tiene aquí un jimenista, sino á un civilista con careta azul.

Nota: Se sabe de buena fuente que el 6 del corriente, el Jefe Político

mandó llamar la junta del sayón para hacer el detalle y que el Sr. Bernardo Zárate se opuso al relajo, por lo cual le condujo á empellones á la cárcel, de las 3 á las 7 de la noche.

El elector no es inmune, le dijo ebrio, á una persona honrada y virtuosa, quieren 500 testigos para probar la honradez de este hombre y luego le sentenció á \$ 5.00 de multa.

Suplicamos al señor Presidente vea lo que se hace hoy en Barba.—Continuará.—UN BARBEÑO.

De Germania

Llamamos de nuevo la atención del actual Agente de Policía, de ésta, que permite que curanderos como el negro haga reclamos en su Agencia, sobre medicinas que carga á infelices peones, á precios exorbitantes.

Preguntamos al señor Agente de Policía si tiene algún parentesco con el tal médico sin patente para que dicho médico se valga de la ocasión.

Ojalá que el señor Ministro haga las averiguaciones de las multitas sin recibos y le envíe un Secretario para que no utilice servicios de particulares que se enteren del manejo de la Agencia.—CORRESPONSAL.

Boarding House

Habitaciones confortables y buena asistencia para matrimonios y hombres solos y de buenas costumbres, en la CASA DE HUÉSPEDES de Mariana M. de Magri, á 150 varas al Oeste del Telégrafo.

Modicidad en los precios.

San José, agosto 15 de 1911.

Rhum Quina

Dr. Germain

¡Veinte años de éxito!

Esta preparación tan conocida y elogiada por cuantos la han usado, quita la caspa, tiña y parásita; fortifica el cuero cabelludo, hace renacer el cabello y evita el contagio de enfermedades producidas por el uso de cepillos, peines ó otros útiles infectados.

DIRECCIONES:
Lávese bien la cabeza antes de usar la Quina y después frótese en ella con la palma de la mano.

UNICO PUNTO DE VENTA
EN LA
BARBERIA ESPAÑOLA

Filosofemos!

«Lo BARATO es caro», por eso toda persona sensata prefiere la semilla de guinea para repasto, y de gengibrillo para potrero, que vende ERNESTO VALVERDE SOTO: la BONDAD de su semilla depende de la larga práctica en este negocio.

Depósito:—50 varas al Sur de la Botica Francesa, calle de la Estación al Pacífico.

IMPRENTA, FOTOGRAFÍA, FOTOGRAFADO Y ENCUADERNACIÓN DE AVELINO ALSINA.—SAN JOSÉ DE COSTA RICA.

Simón Amador S.

REPRESENTANTE EN LAS REPUBLICAS CENTRO-AMERICANAS Y PANAMA, DE LAS FIRMAS:

<p>Cha. Parre.—Reims, FRANCIA. M. Hirschberg & Co.—Eisenstock, ALEMANIA. Carles Mosch.—Haldá, BOHEMIA. Buffalo Speciality Company.—Buffalo, NEW YORK. Hard Manufacturing Co.—Buffalo NEW YORK. Sacks Koffer Fabric "Stabilist" Friedr Jone & Co.—DRESDEN. Bouchard Alné & Fils.—BOURDÓ, FRANCIA. Cds. Brun Perod & Cía.—Isore, FRANCIA.</p>	<p>Birkedal Harman & Cía.—BORDEAUX. Leipzigiger Farbenfabrik, A. Wehlfarth.—LEIPZIG. "De Veluwe".—NEDERST, HOLLAND. Colgan Gum & Cía.—Lonsville, NEW YORK. Johannot & Cía.—ANNOMAY. Dressel, Kister & Cía.—PASSAD, BAVIERA. A. Flourgues & Fils.—AIX EN PROVENCE. Willemex, Noral & Van Dorsten.—WRESP. National Paper & Type Co.—NEW YORK.</p>
---	---

Cigarrillos de BOCK, HENRY CLAY Y LARRAÑAGA

EL SIBONEY

CIGARROS DE JAMAICA Y MEJICANOS

DE LA HABANA, MARCAS:

La Corona, Bock y Co., Henry Clay, Villar, Intimidación y Cabañas

LA GRAN VIA